

Editorial

Dos vertientes del pensamiento social, ancladas en algunas de las tareas de investigación y análisis de mayor tradición en Latinoamérica, convergen en este número de la revista *Estudios Críticos del Desarrollo*.

Desde la perspectiva de la crítica de la economía política, David Martin emprende un análisis de algunas de las interpretaciones contemporáneas sobre el origen y la naturaleza de la crisis del capitalismo. El autor pretende dilucidar si la noche neoliberal que cubre con su manto el sistema mundial desde la década de los setenta representa un periodo de estancamiento o de expansión, y si la causa radica en la crisis de la producción, en la financierización o en ambos procesos. Al respecto, se revisan los aportes recientes de Foster y Magdoff, McNally, Kliman y Tabb. Después de revisar sus textos, el autor concluye que pese a que cada autor contribuye al debate marxista, no están exentos de errores lógicos y omisiones empíricas. No obstante, es posible tejer una visión de conjunto con las principales aportaciones a fin de arribar a una mayor comprensión de la naturaleza dialéctica del desarrollo desigual del capitalismo global en la raíz estructural de la crisis.

Apostado en un mirador del marxismo crítico, Oscar Mañán analiza el nexo entre precios y valores subyacente a las relaciones de producción capita-

lista. Para ello se revisan algunas aristas del debate para descifrar su vitalidad y actualidad. Al respecto, se consideran las críticas de Bohm–Bawerk, Dmitriev y la síntesis de Bortkiewicz. Así como la postura de Sraffa y Steedman. Y las respuestas marxista de Shaikh, Mohun y Moseley.

Desde otra perspectiva, Carlos Mallorquín, Jimena Caravaca, Florencia Sember, Esteban Pérez Caldentey y Matías Vernengo emprenden un análisis de las varias facetas prácticas y teóricas de Raúl Prebisch —precursor del pensamiento estructuralista latinoamericano— relativamente desconocidas y realizadas antes de que él asumiera las funciones ejecutivas en la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) en 1949. Estos textos destacan las discusiones teóricas de Prebisch antes del famoso manifiesto de 1949 y el contexto social y político de aquellos sus años mozos, cuando era estudiante y luego funcionario público, carrera que lo sujeta al ejercicio de mayores responsabilidades públicas. Nos asiste la certeza de que estos textos representan uno de los primeros esfuerzos de reciente data para recuperar y discutir las dimensiones teórica y práctica que configuran la personalidad de Raúl Prebisch. Por lo pronto, los autores de estos textos inician una fundamentada discusión desde puntos de vista diferentes.

En el contexto de un mundo convulso, cuyo derrotero es incierto, China es foco de atención de investigadores, políticos y comunicadores. Rolando Cordera reseña un libro de palpitante actualidad, *La modernidad de China. Fin del socialismo y desafíos de la sociedad de mercado*, de la autoría de Víctor López Villafañe. Este coloso asiático se ha configurado como laboratorio de las fuerzas productivas y terminó por troquelarse como una máquina industrial de alcance mundial, pero también como una realidad que anuncia cataclismos socioambientales y desnuda los frágiles equilibrios políticos y comerciales.

HUMBERTO MÁRQUEZ COVARRUBIAS

CARLOS MALLORQUÍN